

L'institution Glarnersteg offre la structure et le soutien nécessaires aux personnes handicapées

Encadrement et travail dans un cadre à part

Les adultes à partir de 18 ans en situation de handicap mental ou physique, ou encore d'incapacités variées, contraintes de vivre, de travailler et de se former dans un cadre protégé, trouvent à l'institution Glarnersteg le lieu qui leur convient. Visite dans ce lieu qui leur apporte du soutien et de nouvelles forces.

Une offre variée de possibilités de logement et de travail permet de trouver des solutions individuelles pour les 130 pensionnaires actuels. L'aménagement judicieux du quotidien et le

mélange des handicaps d'intensités variables sont ici au premier plan. La fondation est établie et bien intégrée dans diverses communes du canton de Glaris. Des groupes de vie se trouvent

à Netstal, Glaris, Mitlödi, Schwanden, Luchsingen et Hätzingen. S'y ajoutent une infrastructure de jour à Schwanden, un atelier à Luchsingen et à Hätzingen ainsi que le centre à proprement

À Schwanden, le nouveau pavillon d'habitation à côté du bâtiment abritant les ateliers permet d'accueillir 4 groupes de vie.



parler de Schwanden. Dans les locaux d'une ancienne fabrique de textiles, au Mühleareal, un nouveau bâtiment, conçu avec soin, est entré en fonctions au début de l'année. Devisé à près de 30 millions de francs, financé pour moitié avec des fonds propres, il abrite deux centres de jour avec ateliers et salles de thérapie, une cuisine, une blanchisserie et le service de conciergerie, comptant jusqu'à 12 places de travail pour des personnes handicapées. S'y ajoutent l'administration de toute l'institution ainsi qu'un restaurant public. Un pavillon voisin tout neuf abrite quatre groupes de vie de sept pensionnaires chacun. L'institution a par ailleurs prévu de proposer des formes thérapeutiques qui ne sont pas encore offertes à ce jour dans le canton de Glaris, ou qui le sont dans des conditions difficiles.

Travailler et vivre dans un cadre de premier ordre

«Nous essayons d'ouvrir de nouvelles perspectives à nos protégés, dans un cadre favorable», résume le directeur de l'atelier, Peter Hefti. «Dans le canton de Glaris, nous aidons les personnes avec un handicap mental ou

physique à aménager leur vie de la manière la plus autonome possible. Pour y parvenir, nous mettons à disposition des offres de travail, de logement et de loisirs, taillées à la mesure des besoins, intérêts et capacités individuels de ces personnes. Nous accordons de l'importance à la perméabilité entre les différentes offres, car nous sommes convaincus que toute personne a le droit de changer de lieu de domicile ou de travail.»

Les responsables sont sur la bonne voie. Les locaux de travail et de thérapie modernes du Mühleareal brillent par des pièces structurées avec soin, ayant conservé la marque de leur passé industriel tout en offrant des espaces clairs et généreux. A l'intérieur, les architectes sont habilement parvenus à briser harmonieusement les lignes droites et rigides. Les couloirs rompent avec cette linéarité, créant un sentiment de sécurité. L'accès est garanti par de larges portes. Les fenêtres de dimensions généreuses laissent entrer la lumière. Les pièces bien structurées sont accueillantes. Les accents en bois clair, par exemple dans les vestiaires, rompent la monotonie des murs blancs et clairs. C'est un lieu qui permet de respirer et d'agir.



Peter Hefti, directeur de l'atelier à Schwanden de la fondation Glarnersteg, se réjouit de nouveaux locaux dans l'ancienne fabrique de textiles, au Mühleareal, et de la nouvelle blanchisserie.

La variété foisonne

Dans les ateliers, le travail est consacré au montage, au traitement mécanique et à l'emballage. En outre il y a complètent l'ensemble une

À Schwanden, la fondation Glarnersteg a transformé une ancienne fabrique en centre moderne pour personnes handicapées.





La blanchisserie du nouveau centre Mühleareal de la fondation Glarnersteg à Schwanden a été conçue pour garantir des déroulements de travail optimaux. Les appareils modernes ménagent le linge et consomment moins d'eau et d'électricité.

blanchisserie, un atelier textile, une cuisine et un restaurant du personnel qui est accessible aussi pour le public. Les pensionnaires peuvent suivre une formation élémentaire AI dans le secteur industriel ou ménager ou profiter d'autres offres de formation individuelles. Le centre de jour propose des ateliers de feutrage, de travaux manuels et de réparation. Des thérapies basées sur la musique ou la peinture sont également au programme.

«Nos pensionnaires trouvent dans les ateliers des places de travail protégées et variées, leur permettant de mettre leurs aptitudes à contribution, d'acquérir de nouvelles compétences et de s'intégrer ainsi au monde du travail», explique Peter Hefti. «Nous réalisons des mandats pour l'industrie, l'artisanat et des particuliers. Les méthodes de travail se veulent judicieuses et compréhensibles. Nous assurons ainsi une perméabilité aussi élevée que possible entre places de travail protégées et marché ouvert du travail. La qualité joue un rôle primordial.» Dans les faits, divers produits vendus dans la boutique du Mühleareal ou par correspondance – à l'image des torchons de cuisine dans l'esprit de la tradition glaronnaise ou des pâtes maison – témoignent du soin avec lequel les pensionnaires travaillent.

En ligne de mire: la blanchisserie

L'aménagement des locaux a fait surgir des idées nouvelles pour la blanchisserie. Outre une petite unité toujours en activité à Luchsingen, une grande blanchisserie centralisée a été créée à Schwanden. La majeure partie de la lessive interne est traitée ici: nappes et linge de cuisine, vêtements professionnels du restaurant, linge du centre de jour, vêtements

et linge de lit des pensionnaires du pavillon et des autres groupes de vie de l'institution. Les jours de lessive principaux sont le lundi, le mardi et le vendredi.

Les autres jours ouvrables, la blanchisserie traite les mandats externes. «Pour nous, c'est un défi, nous devons faire face à la concurrence. Des clients satisfaits tels que des restaurants, des hôtels ou des corps de pompiers nous montrent toutefois que nous sommes sur la bonne voie», se réjouit Peter Hefti. Un service de transport du linge de lit sale et propre doit désormais venir compléter l'offre. Outre la responsable du groupe, la blanchisserie occupe deux collaborateurs à temps partiel, deux collaborateurs encadrés et un collaborateur appartenant au programme cantonal pour les réfugiés. Les cinq postes à plein temps actuels doivent bientôt être augmentés à huit.

Bien planifié, bien lavé, bien soigné

«Nous avons choisi Schulthess. Avec les machines de ce fabricant, nous avons déjà fait de très bonnes expériences à Luchsingen. Les derniers appareils novateurs nous ont impressionnés», indique notre interlocuteur. «Dans le cadre de la création de la nouvelle blanchisserie de Schwanden, nous sommes convaincus d'avoir opté pour des produits nous permettant de traiter de manière économique de grandes quantités de linge. Nous estimons qu'il est également une bonne chose de pouvoir utiliser des appareils consommant nettement moins d'électricité et d'eau que les modèles précédents. Les valeurs de Schulthess sont aussi les nôtres: qualité, fiabilité, et développement durable – ce sont les atouts qui comptent tout particulièrement à nos yeux.»

«Une planification minutieuse a eu lieu. Les experts de Schulthess nous ont fait profiter de leur vaste expérience. Les méthodes de travail ont été optimisées pour nous permettre d'absorber la croissance prévue de la quantité de linge à traiter, les pièces à disposition ont été divisées en conséquence et la coordination avec les artisans a été assurée d'une main de maître. Depuis janvier de cette année, l'équipe de la blanchisserie travaille avec des lave-linge de type wmi, des sèche-linge et des automates de repassage.»

Parés pour les défis hors norme

«Depuis, cette conception s'est révélée extrêmement favorable à l'exploitation. Nous sommes en mesure d'offrir une bonne qualité de manière efficace», se félicite Peter Hefti. «La formation poussée proposée par Schulthess y a aussi beaucoup contribué. Nous pouvons ainsi nous occuper avec élan d'acquérir des mandats externes. Lors de tâches spéciales, nous nous faisons volontiers conseiller par nos partenaires, par exemple pour le soin exigeant des tenues des pompiers. Pour ces dernières, les lave-linge ont été réglés précisément en fonction des besoins particuliers des textiles, en collaboration avec le fabricant et le fournisseur de machines.»

Ouvrir de nouvelles perspectives, c'est aussi suivre de nouvelles pistes. Au Glarnersteg, ce principe est appliqué de manière systématique et attentive. Il ne reste qu'à souhaiter encore beaucoup de plaisir, de reconnaissance et de succès aux membres de cette institution sympathique dans la réalisation de leurs tâches exigeantes.

Texte: Dr Hans Balmer